



**INFORME DE LABORES DE LA  
PRESIDENCIA DEL  
CONSEJO MONETARIO  
CENTROAMERICANO  
2022**

San José, Costa Rica  
Marzo de 2023

---

*Secretaría Ejecutiva del Consejo Monetario Centroamericano*  
Tel: (506) 2280-9522  
Internet: [www.secmca.org](http://www.secmca.org)  
E-mail: [secmca@secmca.org](mailto:secmca@secmca.org)  
San José, Costa Rica

## PRESENTACIÓN

El **Consejo Monetario Centroamericano (CMCA)** es un órgano del Subsistema de Integración Económica Centroamericana, que está integrado por los Presidentes de los bancos centrales de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y República Dominicana, y tiene estatus de consejo sectorial de ministros de integración económica. De conformidad con el «*Protocolo de Guatemala al Tratado General de Integración Económica Centroamericana*» de 1993, corresponde al Consejo proponer y ejecutar las acciones necesarias para lograr la coordinación, armonización, convergencia o unificación de las políticas monetaria, cambiaria, crediticia y financiera de los Estados Parte.

El Consejo Monetario Centroamericano se creó el 25 de febrero de 1964, mediante un instrumento llamado «*Acuerdo para el Establecimiento de la Unión Monetaria Centroamericana*» suscrito por los bancos centrales de la región, que creó lo que se denominó “Sistema de Bancos Centrales Centroamericanos”, y cuyos órganos eran el Consejo, los comités de consulta o de acción y la Secretaría Ejecutiva. Actualmente la norma de derecho comunitario centroamericano derivado que regula el funcionamiento del Consejo Monetario es el Acuerdo Monetario Centroamericano (AMCA).

El AMCA establece que el CMCA tiene un Presidente y un Vicepresidente, quienes ejercen sus funciones por períodos anuales de un año calendario; siendo ambos cargos rotativos por nacionalidades. También establece, como competencias del Presidente, declarar abiertas las reuniones, dirigir los debates, someter a la consideración del Consejo los proyectos de agenda y actas preparados por la Secretaría Ejecutiva; autorizar con su firma las actas de las reuniones y acuerdos, velar por el debido cumplimiento de los actos emitidos por el Consejo, y representar al CMCA ante gobiernos centroamericanos o extranjeros y ante otros organismos regionales o internacionales, para promover la participación coordinada de los países centroamericanos en foros regionales y mundiales en materias propias de su competencia.

Durante el 2022, la Presidencia del CMCA correspondió al Presidente del Banco Central de Nicaragua. El cargo lo ocupó el señor Ovidio Reyes Ramírez.

El presente informe describe las principales actividades desarrolladas durante esa Presidencia por el CMCA.

## ACTIVIDADES DEL CONSEJO MONETARIO CENTROAMERICANO EN 2022

El Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) realizó en 2022 tres reuniones ordinarias, dos en modalidad virtual y una en modalidad híbrida. También participó en otras actividades, las cuales se detallan a continuación:

Actividad	Fecha
294ª Reunión Ordinaria del CMCA	10 y 11 de marzo de 2022, virtual
295ª Reunión Ordinaria del CMCA	7 y 8 de julio de 2022, virtual
XVII Conferencia Regional para Centroamérica, Panamá y la República Dominicana	17 y 18 de noviembre de 2022, virtual
296ª Reunión Ordinaria del CMCA	24 de noviembre de 2022, híbrida, Costa Rica
10ª Reunión Conjunta del CMCA y del Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras	25 de noviembre de 2022, híbrida, Costa Rica

Entre las principales acciones tomadas por el CMCA durante el 2022 se pueden citar: el análisis del contexto macroeconómico regional y perspectivas para 2022; el análisis de los retos para los sistemas financieros de la región derivados de los efectos de la pandemia de la COVID-19; la situación del Programa de crédito para apoyar la gestión de liquidez de los bancos centrales de los países fundadores del BCIE y su eventual ampliación; la coordinación con el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO) para la elaboración del Informe de estabilidad financiera de la región; la aprobación del plan anual operativo y presupuesto de la SECMCA para 2023, y el nombramiento de las nuevas autoridades de la SECMCA (Secretario y Subsecretario Ejecutivos) para el periodo 2023-2027, entre otros.

A continuación, se detallan cada una de las actividades.

### **294ª Reunión Ordinaria del CMCA, 10 y 11 de marzo de 2022, virtual.**

El CMCA realizó su 294 Reunión Ordinaria los días 10 y 11 de marzo de 2022 en modalidad virtual.

Durante esta reunión, el Consejo analizó el contexto macroeconómico de los países miembros y de la región en su conjunto, así como las perspectivas para el 2022. Se recibió una presentación del Departamento del Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional (FMI) sobre las perspectivas económicas globales y regionales; un informe del Banco Central de Costa Rica (BCCR) sobre BLADEX; y una presentación

del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) sobre la situación del Programa de crédito para apoyar la gestión de liquidez de los bancos centrales de los países fundadores del BCIE y las posibilidades para su ampliación.



También el Consejo recibió un informe del Comité de Política Monetaria (CPM) sobre los bancos centrales y el cambio climático: los casos de Costa Rica y República Dominicana, e informes de auditoría y administrativos de la Secretaría Ejecutiva.

### 295ª Reunión Ordinaria del CMCA, 7 y 8 julio de 2022, virtual

El CMCA realizó su 295ª Reunión Ordinaria los días 7 y 8 de julio de 2022 en modalidad virtual.



Durante esa reunión, los miembros del Consejo dialogaron sobre el contexto macroeconómico regional, incluyendo el entorno internacional relevante, la situación actual de la economía de cada uno de los países de Centroamérica, así como los pronósticos para cada una de las economías para el 2022, tanto en términos de crecimiento de la producción como de la inflación. También se abordaron otras variables de interés para la banca central, incluyendo finanzas públicas, el mercado laboral y sector externo de cada uno de los países. Además, las autoridades de los bancos centrales intercambiaron experiencias sobre medidas de política monetaria y financiera implementadas en cada país con la finalidad de facilitar la recuperación económica.

Asimismo, en carácter de invitados especiales, participaron representantes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y del Fondo Monetario Internacional (FMI), quienes abordaron temas de interés del Consejo y de su Secretaría, incluyendo el estado de la economía internacional, expectativas y sus riesgos bajo un panorama retador para los hacedores de política económica.

### **XVII Conferencia Regional para Centroamérica, Panamá y la República Dominicana, 17 y 18 de noviembre de 2022, virtual.**

Durante los días 17 y 18 de noviembre de 2022 se celebró en formato virtual la XVII Conferencia Regional para Centroamérica, Panamá y República Dominicana.



Este evento reunió a los altos cargos y personal técnico de los bancos centrales, ministerios de hacienda y superintendencias del sistema financiero, con analistas e investigadores del Fondo Monetario Internacional (FMI). También participaron como exponentes invitados expertos de otros organismos, tales como el Banco Mundial (BM), Banco Internacional de Pagos (BIS), Banco Interamericano de Desarrollo (BID), así como el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT).

La Conferencia contó con el auspicio del Banco Central de Nicaragua, cuyo presidente, señor Ovidio Reyes, presidió el CMCA durante el 2022. Participaron como coauspiciadores la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Hacienda o Finanzas de Centroamérica, Panamá y la República Dominicana (SECOSEFIN), el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO) y la SECMCA.

## 296ª Reunión Ordinaria del CMCA, 24 de noviembre de 2022, Costa Rica - híbrida.

El 24 de noviembre de 2022 se realizó en San José, Costa Rica, la 296ª Reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano, efectuada en modalidad híbrida.



### 296ª Reunión ordinaria del Consejo Monetario Centroamericano

San José, Costa Rica



En el ámbito de dicho encuentro, los miembros del Consejo dialogaron sobre el contexto macroeconómico regional y la situación actual de la economía de cada uno de los países de Centroamérica, así como del entorno internacional relevante, precisando sus pronósticos para el 2023 de crecimiento de la producción e inflación, entre otras variables de interés para la banca central.

Durante la reunión, el CMCA nombró a las nuevas autoridades de su Secretaría Ejecutiva para el periodo 2023-2027, quedando electo al cargo del Secretario Ejecutivo el señor Odalis Francisco Marte Alevante, de nacionalidad dominicana, que en ese momento ocupaba el cargo de Subsecretario; y como Subsecretario Ejecutivo, al señor Joaquín Alberto Pinto Medrano, de nacionalidad salvadoreña, entonces economista visitante de la SECMCA. Asimismo, el Consejo aprobó el plan anual operativo y el presupuesto de la Secretaría Ejecutiva para el año 2023, y conoció un informe del Foro de Gerentes.



Por su parte, el Secretario Ejecutivo, Domingo Javier González Hidalgo, rindió un informe de las principales actividades y logros desarrollados en su gestión (2018-2022). Por la tarde, los miembros del Consejo e invitados especiales visitaron la sede de la Secretaría Ejecutiva, y pudieron conocer y compartir con los funcionarios de la institución.

Los miembros del Consejo resaltaron que su última reunión presencial había tenido lugar en San Pedro Sula, Honduras, en marzo de 2020, por lo que la 296ª Reunión permitió al CMCA reiniciar sus actividades presenciales en formato híbrido, gracias a la mejora en las condiciones de los países de la región y en el progresivo retorno a la normalidad en cuanto a movilidad, y agradecieron las atenciones del BCCR como banco central anfitrión del evento.



**10ª Reunión conjunta entre el CMCA y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO), 25 de noviembre, Costa Rica, híbrida.**

El 25 de noviembre 2022 se realizó en San José la 10ª Reunión Conjunta entre el Consejo Monetario Centroamericano (CMCA) y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras (CCSBSO), congregando a las autoridades de los bancos centrales y superintendencias de entidades financieras de Costa Rica, Colombia, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y Panamá.



Se celebra décima reunión entre el Consejo Monetario Centroamericano y el Consejo Centroamericano de Superintendentes de Bancos, de Seguros y de Otras Instituciones Financieras.

San José, Costa Rica



Los principales temas abordados en esta reunión fueron el Informe de Estabilidad Financiera de la Región, la importancia de la ciberresiliencia en los sistemas de pagos y los informes de los supervisores de origen de los grupos bancarios que operan en la región.

Las reuniones conjuntas entre el CMCA y el CCSBSO son realizadas anualmente como parte del “Acuerdo de Cooperación para la Preservación y Fortalecimiento de la Estabilidad Financiera de la Región”, suscrito por los presidentes y gobernadores de los bancos centrales de Centroamérica, República Dominicana y Colombia, y los Superintendentes de Bancos de Centroamérica, República Dominicana, Panamá y Colombia.

